



ZERECERO

MEMORIAS
PARA LA HISTORIA
DE LAS REVOLUCIONES
EN MEXICO

F1234
.Z4

R. C.



1080013114

MEMORIAS

PARA LA HISTORIA

DE LAS REVOLUCIONES
EN MÉXICO.

ESCRITAS POR

EL LIC. ANASTASIO ZERECERO.



ARCHIVO HISTÓRICO NACIONAL

MEXICO.
IMPRENTA DEL GOBIERNO, EN PALACIO,
A CARGO DE JOSE MARIA SANDOVAL.
1869.

F1234
24



FONDO HISTÓRICO
RICARDO COVARRUBIAS
156037

DEDICATORIA.

A LOS CIUDADANOS GUILLERMO PRIETO Y JOSE M. IGLESIAS.

Mis queridos amigos:

Una tarde, cuando estábamos en San Luis Potosí el año de 1863, siguiendo al gobierno supremo que había emigrado de la capital, conversando los tres sobre algunos acontecimientos pasados, se empeñaron vdes. en persuadirme, que habiendo sido yo actor ó testigo en muchos de los acontecimientos de nuestra patria, tratado con nuestras notabilidades, y conservando el recuerdo de sus grandes hechos y aun de algunas anécdotas especiales, tenía un deber de escribir mis Memorias; é insistieron de tal manera en esta idea, que llegaron á persuadirme de que tenía una obligación para con la patria de hacerlo así. Me puse luego á escribir, y considerando que el individualismo debía desaparecer ante el grande objeto á que me dedicaba, me propuse trazar primero á grandes pinceladas un compendio histórico de nuestra guerra de independencía, para entrar luego á lo que propiamente se puede lla-

II.

mar mis Memorias. Viene ahora á publicarse este trabajo; yo desearia que él correspondiera á la grandiosa época que atravesamos, y que como el hallazgo y desempolvamiento de los clásicos señaló la época del renacimiento de la literatura; como la publicacion de las obras asombrosas de Erasmo fué lo que verdaderamente reveló al mundo el descubrimiento del arte maravilloso de la imprenta, así mi pequeño trabajo marcasse la época del renacimiento de nuestra patria, de la reconquista de su independencia y libertad, de la gloriosa victoria con que ha recobrado su respetabilidad en el exterior y la paz en el interior, del regreso de nuestro gobierno á la capital de la república, y del rompimiento de la marcha legal que con tan brillante armonía llevan los poderes generales y los de los Estados. Pero ya que no es así, ya que el trabajo no es digno ni aun de los patriotas ciudadanos á quienes lo dedico, séame permitido al ménos manifestar, que es tal vez el último servicio que hago á mi patria ántes de bajar al sepulcro, y que procuraré, como Plinio en el panegírico de Trajano, que en todo lo que yo espresare, *Libertas, fides veritas constet.*

APUNTES

PARA

LA HISTORIA DE LA REPUBLICA MEXICANA.

PROLOGO.

Una de las mas ricas colonias que estuvieron en otro tiempo sujetas al dominio de España, se formaba de lo que se llamó Nueva España, Provincias internas de Oriente, Provincias internas de Occidente, y la Península de Yucatan.¹ La colonia llegó con el tiempo á comprender que para nada necesitaba de la metrópoli, y armada con la conciencia de sus derechos y con el sentimiento de sus fuerzas, proclamó su independencia en la noche y madrugada del 15 al 16 de Setiembre de 1810. Sus antiguos dominadores agotaron todos los recursos del fanatismo y de la tiranía para contener la explosion del sentimiento nacional. Pero despues de once años de sangrienta y obstinada lucha, se consumó la gloriosa empresa, entrando triunfante el ejército defensor de la independencia á la capital en 27 de Setiembre de 1821. Existe desde entónces una nacion con su autono-

¹ Uso de la denominacion consignada en el artículo de la constitucion sancionada por las Cortes Españolas en el año de 1812. De otra manera, siguiendo la idea de los que completaron la conquista, se llamó Nueva Galicia á lo que hoy se llama Jalisco: Nueva Vizcaya al que es hoy Estado de Durango, y así se adoptaron otros nombres, acomodándose al gusto de los conquistadores.

mía propia, y como tal debe tener su historia. Los que como yo hemos sido actores ó testigos de los acontecimientos que han pasado en mas de medio siglo, desde que se dió el grito de independencia en el pueblo de Dolores por el inmortal Hidalgo, cura que era de aquel lugar en 1810, hasta el año de 1863, ya que no podemos escribir la historia, porque son siempre sospechosos de parcialidad los contemporáneos de los sucesos, tenemos un deber para con la patria de dejarlos consignados en apuntes ó memorias que mas tarde servirán á los que tomen á su cargo compilar esa misma historia.

Por cumplir con este deber, escribo estando emigrado en San Luis Potosí, á consecuencia de la ocupacion de aquella capital por el ejército frances, que contra toda razon nos ha invadido. Quiero aprovechar el tiempo que nunca me han dejado mis ocupaciones en aquella ciudad, sin los documentos que allá tenia ó hubiera podido reunir, lo que en este lugar me seria muy difícil. Referiré, pues, leal y sencillamente los hechos de que he sido actor ó testigo, *quæ ipse miserrima vidi, et quorum pars magna fui*, comenzando por hacer una breve reseña de la guerra de independencia y de sus causas.

Rápida ojeada sobre la guerra de la independencia y antecedentes que la motivaron.

CAPITULO I.

Estado que guardaba el país hasta el año de 1808.

Existia en esta parte del continente americano, en principios del siglo XVI, un imperio poderoso, reinos feudatarios unos, y otros independientes del imperio, y en medio de

ellos la república de Tlaxcala: tenian todos estos gobiernos su existencia propia, su legislacion; los moradores tenian tambien su religion con sus creencias y sus ritos: en astronomía, en botánica, en la clínica por lo que toca á las ciencias y en algunas artes, poseian conocimientos superiores á los que tenían entonces algunas naciones de Europa, y poseian secretos que por desgracia de la humanidad se han perdido. ¹

Hernan Cortés, aventurero español, sin mas título que su audacia y sin mas guía que su ciega ambicion, se presentó en 1519 en las costas de estas regiones descubiertas el siglo anterior por el afortunado Colon, y encontrando los habitantes divididos entre sí y fastidiados de la tiranía del emperador de México, amedrentándolos con la explosion de las armas de fuego que no conocian, prevaleciendo de esa misma division, logró hacer alianza con los enemigos del imperio, se introdujo traidoramente por millares de ellos, ² titulándose embajador de un rey poderoso que ofrecia su amistad al monarca mexicano, y arrojando al fin la máscara de amigo, logró enseñorearse de una parte del país, despues de vencer, unido con sus aliados, la heroica resistencia que le opusieron los habitantes de la capital, donde habia sido recibido como amigo, luego que conocieron su perfidia.

¹ Los conquistadores se empeñaron hasta donde pudieron en hacer desaparecer hasta los vestigios de esa civilizacion. El Sr. Zumárraga, primer arzobispo mandado de España á México, hizo quemar todos los libros que tenian los moradores del país, escritos con geroglíficos en papel de maguey. En la biblioteca del convento grande de San Francisco se conservaba hasta el año de 1823 uno de esos manuscritos, que parecia representar una cuenta. Eran tan diestros los naturales del país en esta clase de pintura, que cuando se presentaron á Hernan Cortés en Veracruz los primeros embajadores que le envió Moctezuma, observando él que los que acompañaban á la embajada pintaban en grandes lienzos blancos todo lo que veian, puso sus ojos á hacer ejercicio, é hizo disparar la artillería para inspirarles terror, con el poder de las armas de fuego, desconocidas para los indígenas del país, y cuando llegó á México desde sus primeras conferencias con el emperador vió que estaba perfectamente impuesto de todo, por las minuciosas relaciones que sus enviados le habian transmitido por el medio indicado.

² Vease el aumento al capítulo 1º.